

### **Inició sus actividades la Escuela N° 86 Actual Escuela Primaria N° 26**

**El 17 de marzo de 1980, comenzó sus actividades educativas la Escuela N° 86 de General Sarmiento, actual Escuela Primaria N° 26 de José C. Paz, ubicada en la calle Polonia N° 1400 del Barrio Santa Rita.**

En los años setenta, durante el tercer gobierno de Perón, surgió el proyecto de construir un barrio destinado a los obreros y empleados “Gastronómicos”, según unos, o “Luz y Fuerza”, según otros. Con el golpe de estado en 1976, parte del barrio fue destinado al personal de la Fuerza Aérea.

Recuerdan los vecinos el impacto que produjo el comienzo de la construcción: *“una mañana llegaron para comenzar la obra y la primera tarea fue desmontar el terreno y limpiarlo. Los árboles fueron derribados uno a uno, quedando el terreno pelado, que rápidamente fue cercado con alambrado perimetral. Nos cambió el paisaje, era tristísimo ver ese campo pelado, sin los árboles de toda la vida. La entrada a la obra, tanto para el personal como para los camiones con los materiales se hacía por la calle Labardén”.*

Día a día, fue cambiando la fisonomía del campo pelado. Con el movimiento incesante de los camiones trayendo los materiales y de los obreros con sus herramientas, fueron surgiendo, fila a fila de ladrillos, las casas, el centro comercial, la escuela, el tanque de agua... Se techó, después las terminaciones, el asfalto...



**Barrio “Santa Rita” en construcción**

Finalizada la construcción, permanecía el alambrado perimetral de la obra, llegó a la adjudicación de las casas, una parte para personal de la Fuerza

Aérea y otra parte para obreros y empleados que a través del Banco Hipotecario venían pagando su vivienda. Esta situación llevó a un conflicto de partes dividiendo al barrio en dos, que se fue superando lentamente al ir transcurriendo el tiempo con la convivencia.

Avanzado 1979 comenzaron a radicarse las primeras familias y quitado el alambrado perimetral, la línea N° 176 comenzó a recorrer las calles del barrio en su ramal Chacarita a Tortuguitas por “Santa Rita”, conectando a los nuevos vecinos con la estación de José C. Paz y con la cabecera del distrito.

En diciembre del mismo año, las autoridades escolares de General Sarmiento designaron a Delia Consoli de Bartak, para que hiciera la matrícula escolar en el barrio, en vista a la apertura del establecimiento educacional en el ciclo lectivo de 1980.

Recuerda Delia Consoli: *“El inspector Funes me designó para inscribir los alumnos. Llegué emocionada con la llave en la mano y el libro de matrícula bajo el brazo, abrí la puerta de una escuela nueva, totalmente terminada y radiante para inaugurar. Me encontré con gente muy ilusionada y con ganas de trabajar”.*

Rápidamente comenzaron a llegar alumnos e inscribirse: Cunto, Subelza, Olivera, Banfo, Mateos, Robaglio, Salgado, Camaiti Viera, Viscardi, Capalleo, Acosta, Domínguez, Giménez Acosta, Coronel, Benítez, Maisonave, Burgos, Giménez, Recepter, Romero, Manson, Mayorga, Goce, Capdevila, Zeliz, Oliva, Castro, Laren, Solla, Capornio, Reiriz, Mazzeo, Pallares, Leiría, Ricardi, Leonhardt, Radón, Lasalles, Villalba, Zunino, Lynch, Toloza, Tinelli, Mina, Molina, Avena, Capornio, Hermosa, Garín, Figueroa, Pérez del Río, Rubiolo, Sabaidini, Weremezuk, Cámara, Mazzeo, Farnetti, Capdevila...

El 17 de marzo de 1980, la Escuela N° 86 abrió sus puertas con una sección de cada grado y un total de doscientos treinta y cuatro alumnos. En la puerta, nerviosas y ansiosas, Esther Noemí Favetto, directora; Antonia René Aguirre, Norma Ofelia Zamudio, Ramona María del Huerto Boada y Lelia Lucía Cramer, maestras de grado, y Eva Noemí Rodríguez, portera, recibían a los alumnos y familiares. Después de entonar el Himno y de las palabras de bienvenida de la directora, los alumnos se dirigieron a sus aulas listas para estrenar. A la tarde se repitió la ceremonia.

Tres días después, el 20 de marzo, se sumaron las docentes Gladis Noemí Correa y Silvia Mercedes Benítez, cubriéndose de esta manera los siete grados. Por la mañana funcionaban 5º, 6º y 7º y por la tarde 1º, 2º, 3º y 4º.

En abril se retiraron las docentes Correa y Benítez, ingresando en su lugar Alicia María del Carmen Leguiza y Alicia Mónica Prado. Durante todo el mes continuaron las inscripciones, de modo que el 28 de abril se abrió una

segunda sección de segundo grado a cargo de la docente Emelda Lidia Matteo, que fue reemplazada el 1º de julio por Silvia Mercedes Benítez.

La matrícula siguió en aumento y el 27 de junio se abrió una segunda sección de quinto grado a cargo de Elda Liliana Bussolino. Un mes después, la docente Boada comenzó con licencia por maternidad, ingresando como suplente Alejandro Enrique Vega. El 1º de agosto se retiró la portera Eva Noemí Rodríguez e ingresó en su reemplazo Isabel del Carmen Páez.

El 14 de octubre deja la dirección Esther Noemí Favetto y regirá los destinos de la escuela la señora Elena Kriebel de Hein. Un último movimiento de personal se producirá el 24 de octubre cuando se retira la docente Zamudio y en su lugar se designa a Alejandro Enrique Vega. Finalizó el primer ciclo lectivo de la Escuela N° 86 con doscientos ochenta y tres alumnos.

En 1981 la Escuela N° 86 iniciará el ciclo lectivo con quince secciones de los siete grados y un total de quinientos treinta y ocho alumnos. El crecimiento fue producto de la apertura de la escuela hacia los barrios vecinos, ya que el primer año solo había funcionado con alumnos provenientes de las familias del barrio "Santa Rita". Ante el crecimiento de la matrícula escolar, ayudará a la señora de Hein en la dirección de la escuela, Delma Isabel Ahuarne como vicedirectora. Con respecto a las docentes, algunas continuaran e ingresar María Lastenia González, María Ester Gómez, Telma Vargas, María Luisa Conde, Daniel Alejandro Coronel, Cristina Hein, Graciela Funes, Ilda Cianella, Graciela Santiago y María Cristina Toledo.



**Primer grado 1982**

Desde el comienzo la Fuerza Aérea ayudaba a la escuela, ya que muchas familias de los alumnos pertenecían a la Fuerza. La señora de Hein recuerda que le habían donado un cañón que estaba colocado en los jardines; en la Plaza, frente a la escuela también había un cohete, donde jugaban los niños. En agradecimiento y homenaje a la fuerza se decidió imponerle al colegio el nombre de “*Alas de la Patria*”, diseñándose un muro con la alegoría de las alas para construir en la esquina de Polonia y Azara.

Con respecto a la plaza, un periódico escolar posterior nos recuerda: “*Era el año 80 cuando vinimos a vivir al barrio. La plaza que había entonces era muy hermosa, tenía todos los juegos como las hamacas, el tobogán, el sube y baja y también un sector de arena para que jueguen los más chiquitos, había alrededor de la plaza bancos para que descansen la gente. La municipalidad había plantado unos hermosos árboles, pequeños pero con el tiempo iban a crecer y ponerse frondosos para darnos sombras en el verano*”.

En 1982, comenzó con dieciséis secciones de los siete grados; la señora de Hein se acoge a la jubilación, asumiendo como directora Susana Beatriz Modica, como vicedirectora Esmilcen Goñi, como secretaria María Lastenia González, e ingresan las docentes Stella Maris Giménez, Norma Rodríguez, Silvia Antonini, Julia Alvez, Mirta Tristán, Alicia González, Luis Carosio y María Esther López.



**Cuarto grado 1982**

La mayoría de los años de la década del ochenta la escuela se mantiene con dieciséis a dieciocho secciones de los siete grados. Con respecto al nombre de la escuela, desde la Dirección General de Escuelas, pedían un

nombre más concreto y no tan genérico como “Alas de mi Patria”. Continuando con el homenaje a la Fuerza Aérea, se decide imponerle el nombre de “Teniente Félix Origone”, en recuerdo del primer mártir de la aviación argentina.

En 1985, los alumnos de 7º A, guiados por sus docentes, comenzaron a publicar “*El Informante*”, primer periódico estudiantil de la Escuela Nº 86. El mismo traía información escolar y del barrio Santa Rita. Recorriendo sus páginas, encontramos un artículo donde la Directora informaba sobre celebración del “Día de la Familia”; otro artículo que hablaba de la escasez de agua corriente en el barrio, conformándose una comisión de vecinos para solucionar el problema, *“la misma comenzó a funcionar desde el mes de enero pasado y para la felicidad de las familias, se están solucionando los inconvenientes. Por lo pronto se observa mayor corriente de agua”*.

En ese año realizaron los alumnos de 7º su viaje de egresados a San Antonio de Areco. Así informaba el periódico escolar: *“Los alumnos de séptimo grado estamos recaudando fondos para el viaje de egresados que pensamos realizar en el mes de noviembre. Esto lo hacemos por medio de rifas, kermeses y próximamente realizaremos festivales y competencias deportivas. En la kermese que se realizó el 12 de octubre tuvimos la colaboración del grupo folklórico de la Sociedad de Fomento Santa Paula... todo iba perfecto hasta que a las 18,30 horas se cortó la luz, pero igualmente se continuó con ventas de helados, tortas, panchos, etc.”*.



**1985, Viaje de egresados a San Antonio de Areco**

Al año siguiente, en 1986 egresó la primera promoción de alumnos que realizaron sus estudios completos en la Escuela N° 86.

En 1988 se comenzó a suministrar a los alumnos una merienda reforzada y en 1989 se inauguró el comedor escolar. La señora Blanca Cabral recuerda *“que junto con la Sra. Nidia Echavarría preparaban la comida y después con la olla iban por las aulas sirviendo a los chicos que quisieran comer. Recuerda que la primera comida que preparó le salió picantona, porque le entregaron las cantidades justas de alimentos para las raciones incluidos los condimentos y ellas pusieron todo dentro de la olla. Al día siguiente comenzaron a racionar los condimentos”*.

Año a año, la escuela mantiene un marcado crecimiento. En cuanto al personal directivo se fueron sucediendo en la dirección Olga Susana Orlandi, Olga Isabel Schtgel y María Graciela Krilow; y en la vicedirección María Cruz Di Fiore, Olga Schtgel, Emma Cristina Petrillo, Laura Podestá y Mercedes Valentini.



**Docentes Escuela N° 86**

Al comenzar el ciclo lectivo de 1996, recién creado el Partido de José C. Paz, se renumeraron los establecimientos escolares, pasando la Escuela N° 86 de General Sarmiento a ser la Escuela N° 26 de José C. Paz.

En 1996 se implementó la reforma educativa, incorporándose los octavos y novenos años, cambiando la denominación de Escuela Primaria por el de Enseñanza General Básica (EGB), articulando con la escuela de

Enseñanza Media N° 6. Nuevos alumnos y nuevos docentes, nuevas problemáticas que fueron requiriendo soluciones de sus directivos María Cristina Carrá y María del Carmen Di Benedetto, y de la comunidad educativa.

Muchos docentes fueron pasando por las aulas de la Escuela N° 26, larga es la nómina, podemos mencionar entre ellos a Alicia Unhold, Elida Negro, María Ofelia Palacios, Ada Milani, Mirtha Valente, Francisco de Asís Bernocco, Silvia Pellegrino, María Lilian Mamolitte, Eduardo Recavarren, Marta Miranda, Mónica Fleitas, Susana Bulgarelli, Silvana Risposi, Fabiana Moschetto, Estela Larrainzar, Ilda Cinirella, Adriana Polak, Sara Balderrama, Miriam Acosta, Marcela Rava, Vilma Alcaraz, Laura Vilela, Norma Almirón, Norma Fretes, Selva Rodríguez, Juana Colagrossi Lembo, Silvia Soraire...

El 19 de agosto de 1999 asumió como directora María Rosa Rodríguez y en la vicedirección se sucedieron Alfredo Maddoni y María Martínez.

En el 2005, al celebrar los veinticinco años de vida, conducen la EGB N° 26, Susana Bruno Moreno, como directora desde el 4 de octubre de 2002; Claudia Osés, como vicedirectora desde el 1° de octubre de 1999, y Susana Gladys Lescano, como coordinadora del tercer ciclo desde el 12 de mayo de 2000; quienes eligieron como lema para las bodas de plata *“Enseñar es un difícil desafío, pero posible y bello”*.

Nuevamente, la escuela se encuentra al inicio de una reforma educativa: la EGB dará lugar a la Escuela Primaria Básica (EPB) N° 26 y a la Escuela Secundaria Básica (ESB) con el N° 329.



**Invitación para la Bodas de Plata de la EP N° 26, ex Escuela N° 86**